

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ**

Кафедра риторики и методики преподавания языка и литературы

Аннотация к дипломной работе
«Лингвокоммуникативный анализ русской дискуссионной речи»

ХУАН Иди

Научный руководитель:
доцент И. Н. Саматыя

Минск, 2024

РЕФЕРАТ

Объем дипломной работы: 68 страниц, 62 источника в списке использованной литературы, 1 приложение.

Ключевые слова: ДИСКУССИОННАЯ РЕЧЬ, ЖАНРЫ ЛИНГВОРИТОРИЧЕСКИЕ ОРИЕНТИРЫ, КОММУНИКАТИВНАЯ ХАРАКТЕРИСТИКА, МЕТОДЫ И ПРИЕМЫ

Объект работы: дискуссионная диалогическая речь (основанная на обсуждении различных, полностью или частично не совпадающих точек зрения-позиций).

Предмет исследования – разновидности, приемы и возможные недостатки ведения дискуссионного обсуждения.

Цель работы: обобщение характерных особенностей дискуссионной речи, ее разновидностей и приемов эффективного ведения дискуссионного обсуждения.

Задачи:

. Изучить источники литературы (лингвистической и риторической) по теме дипломного проекта.

2. Охарактеризовать понятие и важнейшие виды дискуссионной речи.

3. Выделить основные требования к формулировке темы для дискуссионного обсуждения и центральные значимые условия для эффективности дискуссионного общения.

Выявить перспективные приемы ведения дискуссии, возможные недостатки, которых следует в первую очередь избегать в ходе дискуссионного общения, а также этапы организации и ведения дискуссионного обсуждения.

Методы исследования: понятийно-терминологический анализ; сопоставительный анализ разновидностей дискуссионной речи; типологизация приемов дискуссионной речи; метод лингвистических (текстовых) наблюдений.

Научная новизна работы проявляется в систематизации понятий и представлений, связанных с дискуссионной диалогической речью, в обобщении возможных недостатков высказываний при публичном дискуссионном обмене мнениями (выполнено с сопоставительным привлечением современных китайских источников риторической тематики).

Практическая значимость работы состоит в возможности использовать ее материалы в процессе лекционных и практических занятий по учебной дисциплине «Риторика» на филологическом факультете (раздел «Частная (специальная) риторика», изучение темы «Диалогическая речь» – основных форм состязательного обмена мнениями и приемов дискуссионной речи).

Апробация результатов исследования проводилась во время

педагогической практики на филологическом факультете БГУ, на научных 79-ой, 80-ой конференциях студентов и аспирантов БГУ (Минск, 2022, 2023 гг.).

Верификация итогов исследования, материалов дипломной работы, а также самостоятельность ее выполнения подтверждаются.

Работа написана в рамках выполнения кафедральной темы “Инновации преподавания языка и литературы в образовательных учреждениях разных типов”.

ABSTRACT

Volume of the thesis: 68 pages, 62 sources in the list of references, 1 appendix.

Key words: DISCUSSION SPEECH, GENRES, LINGUISTIC RHETORICAL GUIDELINES, COMMUNICATIVE CHARACTERISTICS, METHODS AND TECHNIQUES

Object of the work: discussion dialogic speech (based on the discussion of various, completely or partially non-coinciding points of view-positions). **Subject** of the study - varieties, techniques and possible shortcomings of conducting a discussion.

Objective of the work: generalization of the characteristic features of discussion speech, its varieties and techniques for effectively conducting a discussion.

Tasks:

1. To study the sources of literature (linguistic and rhetorical) on the topic of the diploma project.

2. To characterize the concept and the most important types of discussion speech.

3. To highlight the main requirements for formulating a topic for discussion and the central significant conditions for the effectiveness of discussion communication.

4. To identify promising methods of conducting a discussion, possible shortcomings that should be primarily avoided during discussion communication, as well as the stages of organizing and conducting a discussion.

Research methods: conceptual and terminological analysis; comparative analysis of types of discussion speech; typology of discussion speech techniques; method of linguistic (text) observations. The scientific novelty of the work is manifested in the systematization of concepts and ideas associated with discussion dialogic speech, in the generalization of possible shortcomings of statements in a public discussion exchange of opinions (done with the comparative involvement of modern Chinese sources of rhetorical topics).

The practical significance of the work lies in the possibility of using its materials in the process of lectures and practical classes on the academic discipline "Rhetoric" at the Faculty of Philology (section "Private (Special) Rhetoric", study of the topic "Dialogical Speech" - the main forms of competitive exchange of opinions and techniques of discussion speech). The research results were tested during teaching practice at the Faculty of Philology of BSU, at the 79th, 80th scientific conferences of students and postgraduates of BSU (Minsk, 2022, 2023).

Verification of the research results, materials of the diploma thesis, as well as the independence of its implementation are confirmed. The work was written as part of the departmental theme "Innovations in teaching language and literature in educational institutions of different types".